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Referentes isleños exigen concreción 
de proyectos de cara al Bicentenario 
Carolina Ruiz Díaz 
cronicaClaestrellachiloe.cl 

E-: las localidades de 

“antauco y Ancud, se 
confirmaba el conocido Tra- 

tado de Tantauco, que puso 
fina la guerra de indepen- 
dencia de Chile y quesigni- 
ficó la incorporación de 
loé como parte de la Repú- 
blica chilena, lo cual se con- 

cretó tres días después. 
Justo a un año de que se 

cumpla el bicentenario de 
este histórico acuerdo y la 
posterior anexión del Archi- 
piélago al territorio nacio- 
nal, son varios los proyectos 
que se ejecutarían como 
parte de esta conmemora- 
ción, tanto en materias de 
economía, obras públicas, 
educación, cultura, turismo 
y más. 

Eso sí, autoridades y or- 
ganizaciones locales están 
alertas para queesta cartera 
deiniciativas se ejecute con 
celeridad, exponiendo tam- 
bién las problemáticas que 
consideran necesarias de ser 

atendidas. 
Así lo dio a conocer el 

presidente de la Asociación 
de Municipalidades de Chi- 
loé, Marcos Vargas (DC), 
quien señaló que desde la 
agrupación, “siempre he- 
mos sido impulsores de que 
el Estado de Chile a través 

del Gobierno, se haga cargo 
delo quevaasignificar este 
hito histórico próximo año, 
tanto así que hemos lidera- 
do encuentros que han per- 

el 
Esperamos armar 
algo en el poco 
tiempo que queda 
para la conmemo- 
ración de los 200 
años, para tratar de 
clarificar cuáles son 
nuestros proyectos 
durante el 2025”. 

Juan Vásquez, vicepresidente 
dela Red de Cultura de Chiloé 

  

A casi 12 meses de la conmemoración de los 200 años de la anexión de Chiloé al territorio nacional, 

autoridades esgrimen un “ambicioso” plan en varias carteras, pero dirigentes locales aún esperan 
1:19 de enero de 1826, la visibilización de los proyectos, como la inclusión de una serie de requerimientos a nivel local. 

a 
LECJARCHO. 

  

LA CRISIS HÍDRICA Y LATARDANZA EN LA ADJUDICACIÓN DE CAMIONES ALJIBES SON TEMAS PENDIENTES QUE ALEGAN LOS DIRIGENTES. 

mitido que muchos actores 
sereúnan en torno ala cele- 
bración del bicentenario”. 

Igualmente, el también 
alcalde de Queilen señaló las 

iniciativas específicas traba- 
jadas desde la asociación 
junto al Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) y equipos 
técnicos. 

“Tenemos 4 cosas con- 

cretas, la primera es el Plan 
Bicentenario por el cual he- 
mostrabajado durantetodo 
el 2024 con los directores 
nacionales y regionales. Ese 
plan ya existe, es algo con- 
creto y los municipios lo co- 
nocen, al igual que el MOP 
en todos sus niveles, falta 
ajustarlo en detalles, revisar 
o cambiar eventualmente 
algunas delas iniciativas, es 
una inversión pública y que 
está en el presupuesto de la 
nación y llega a los 200 mil 
millones de pesos aproxima- 
dos”, acotó. 

“Los segundo, que tam- 

bién tenemos zanjado y pró- 
ximoa queseconozca públi- 
camente, es quea mediados 
de febrero, el ministro de 
Economía, Nicolás Grau, va 

a anunciar en la Isla de Chi- 
loé los detalles del Plan Bi- 

centenario, que va a traer 
importante aumento de re- 
cursos para las diferentes 
áreas”, advirtió el político. 

Describió quese presen- 
tarán “recursos especial- 
mente para Concursos au- 
mentados en Sercotec, In- 
dap, Indespa, Corfo, Serna- 
tur, en todos y cada uno de 
los programas que corres- 
ponden y están bajo el alero 
del Ministerio de Econo- 

mía”. 
En cuanto al tercer pro- 

yecto, destacó larecienteen- 
tregadecamionetas 4x4 la 
atención primaria de salud 

(APS) de Chiloé, las cuales 
fueron cedidas en diciembre 

del pasado año. 
Con-especto al cuarto y 

  

último compromiso, Vargas 
indicó que se trata de la ad- 
quisición de camiones alji- 
bes, con el objeto de enfren- 
tar la crisis hídrica que vive 
el territorio insular. 

“Ya se enviaron a oficio 
las bases de lalicitacióna to- 
ma de razón de la Contralo- 
ría y en las próximas dos se- 
manas o antes deque termi- 
ne enero, deberían dar su 
visto bueno a las bases, ahí 
la delegación (presidencial 
provincial) licita la adquisi- 
ción y la compra de los 10 
camiones, los que deberían 
estar adjudicados en el mes 
de marzo y entregándose 
durante el mes de abril”, 
consignó. 

OBRAS 
Así también lo confirmó 
Juan Fernando Alvarado, se- 
remi del MOP, quien aclaró 
que como ministerio “tene- 
mos un plan ambicioso de 
Obras en la provincia, que 

obedece un trabajo de bas- 
tante tiempo con los equi- 
postécnicos y los alcaldes de 
cada comuna”. 

“Desdela perspectiva del 
MOP, el Plan Bicentenario 
implicatambién otros servi- 
cios públicos en educación, 
salud, economía, y en lo que 
respecta a nosotros, la carte- 
ra ha sido validada por las 
autoridades locales, esta- 
mos trabajando también pa- 
ra que todas las obras secon- 
viertan enrealidad, algunas 
ya han comenzado tiempo 
atrás en 2023 y 2022, otras 
tienen que partir en el 2025 
y algunas no vana estar ter- 
minadas en 2026, sino que 
en 2027, pero tienen ese 
norte”, especificó el perso- 
nero. 

Indicó el seremi que “he- 
mos visto también los re- 
querimientos de las comu- 
nas, obviamente por razo- 
nes de presupuesto no pode- 
mos atenderlas todas, losal- 

caldes son muy conocedores 
desu realidad, pero hay te- 
mas que forman parte dela 
cartera de proyectos de in- 
versión de aquí al 2030 y 
quese colocan en el sistema 
de planificación de la inver- 
sión' 

Por su parte, Luis Cárde- 
nas, seremi de Economía, 
puso en vista el estado de 
avance desde el ministerio 
sobre la propuesta del Plan 
Bicentenario. 

“Como ministerio esta- 
mos en la etapa final, ajus- 
tandoalgunos elementos es- 
tratégicos que forman parte 
delos problemas estructura- 
les del plan como loserán fo- 
mento productivo, empren- 
dimiento e innovación, tu- 

rismosostenible, pesca arte 
sanal y acuicultura de pe- 
queña escala, sobre los cua- 
les se desprenden diversos 
programas con enfoques 
particulares para reducir las 
brechas levantadas”, esgri- 
mióel profesional. 

Sumóque “se generarán 
“condiciones habilitantes 
para impulsar nuevos em- 
prendimientos y oportuni- 
dades para mejorar el capi- 
tal humano, fundamentales 
para el desarrollo económi- 
coy social de Chiloé”. 

“Esperamos en febrero 
realizar el lanzamiento del 
programa. Nuestro compro- 
miso como gobierno del Pre- 
sidente Gabriel Boric y en 
particular del ministro Nico- 
lás Grau con los alcaldes de 
Chiloé, se ha planteado co- 
mounainstancia detrabajo 
colaborativo, lo que se ha 
materializado a través del le- 
vantamiento territorial con 
los 10 municipios paracons- 
truir un Plan Bicentenario 

Chiloé 200 años, el que bus- 
ca fortalecer la matriz pro- 
ductiva chilota y poner en 
valor su riqueza patrimo- 
nial eidentidad cultural, im- 
pulsando sus emprendi- 
mientos e innovación como 

elementos transformadores 
de la economía de nuestro 

Archipiélago”, finalizó Cár- 
denas. 
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LA ENTREGA DE CAMIONETAS A LA APS ES UNA DE LAS INICIATIVAS YA MATERIALIZADAS. 

ATENCIÓN 
Aún con todas las propues- 
tas para el 2025 y proyectos 
finalizados, existen algunas 
problemáticas y necesida- 
des que según expresaron 
autoridades y dirigentes, 
merecen ser atendidas en 
mira del Plan Bicentenario. 

En el ámbito cultural, 
Juan Vásquez, vicepresiden- 
te de la Red de Cultura de 
Chiloé, comentó que luego 
de que en diciembre del 
2024 asumiera la nueva se- 

remi de las Culturas, las Ar- 
tes y el Patrimonio, Ana Ma- 
ría Santos, “el primer acer- 
camiento directo que ten- 
diremos como Red de Cultu- 

ra vaa ser el día lunes 20”. 
Para dicho encuentro, el 

dirigente esbozó que “espe- 

ramos tratar de armar algo 
enel pocotiempo que queda 
respecto a la conmemora- 
ción de los 200 años, para 
tratar de clarificar cuáles 
son nuestros proyectos du- 
rante el 2025, y ver cómoca- 
nalizamos algún tipode tra- 
bajoo financiamiento, espe- 
ramos que esté a la altura 
del cargo y que tengamos el 
apoyo que no tuvimosconla 
seremi anterior”. 

Deigual forma, Vásquez 
apuntó que como red “que- 
remos plantearle (a la sere- 
mi) hacer un gran congreso 
acá en Castro, que esté pen- 
sado en el Bicentenario de 

Chiloé, que sea un congreso 
internacional donde venga 
gente de España, Lima, de 
nuestro territorio, ya tuvi- 
mos un acercamiento con 
un senador, donde compro- 
metió la Cámara Alta para 
tener algún tipo de apoyo, 
pero son solo conversacio- 
nes preliminares, por lo me- 
nos la intención está, de 

igual forma llevamos ha- 
blando 4 años de buenas in- 

  

tenciones y en concreto no 
ha pasado absolutamente 
nada”. 

Por otro lado, respecto al 
Sello Bicentenario Chiloé, 

que había comenzado a de- 
sarrollarse durante el año 

pasado, el también encarga- 
do de Cultura en la comuna 

de Queilen, añadió que “se 
va arealizar un nuevo con- 
Curso, con una nueva base, 
nuevas propuestas y donde 
como red nos pidieron ser 
parte del comité evaluador”. 

Agregó que “en una 
asamblea general, la gran 
mayoría de nuestros miem- 
bros, logramos tener un 
acuerdo y rechazar ser parte 
delcomité, porquecreemos 
que todo se ha venido traba- 
jando a última hora, como 

'unasituación parche”. 

ATRASADO 
Con respecto al ámbito tu- 

rístico, Julio Candia, presi- 
dente de la Cámara de Co- 

'mercio, Industrias y Turis- 
mo de Castro, sostuvo que 
“la cosa está muy atrasada, 
el Gobierno estácon un défi- 

cit económico bastante im- 
portante, la plata seestá yen- 
doa cualquier lado, menosa 
donde debe, y eso significa 
que concretar los proyectos 

es aún más difícil, como lo 
que pasó con la doble vía, es- 
tamos totalmente parados, 
la ministra (del MOP, Jessica 
López) no vino ni siquiera a 
darunaexplicación, una fal- 
ta derespeto para toda la co- 
munidad en general”. 

“El Plan Bicentenario tie- 
ne que ir envuelto con un 
programa y proyecto queca- 
da municipio haga, un pun- 
to importante, por ejemplo, 

han sido las ampliaciones 
quese han hecho en las cos- 
taneras de algunas comu- 
nas, Hay que hacer cosas co- 

mo nuevos pavimentos y as- 
falto en zonas donde es im- 
portante que el turismo lle- 
gue, mantención de plazas, 
tótems de información tu- 
rística acordes a la tecnolo- 
gía, cosas que se queden acá 
y que lesirvana todas las co- 
munidades”, finalizó elem- 
presario. 

Asu vez, la presidentade 
la Federación Provincial de 
Uniones Comunales de Jun- 
tas de Vecinos de Chiloé, 
Mirna Hernández, comentó 
que “recientemente hablá- 

bamos sobreel turismoy es- 
tamos en pañales en Chiloé, 
encada localidad, porque es- 
tá siendo el fuerte delosem- 
prendedores chilotes y cada 
día se restringen más cosas 
encuantoa obras de adelan- 
to, entonces no vamos cami- 
'nandoa pasos agigantados”. 

De igual forma, la diri- 
genta enfatizó que otra de 
las necesidadesimportantes 
aatenderen el Archipiélago 
es “la crisis hídrica, porque 
acá nose le ha tomado el pe- 
so, aestasalturas hay tantos 
lugares que ya están sin | 
agua, por ejemplo, para 
marzo recién estará el tema 
delos camiones aljibes, ya 
cuando estamos en otra épo- 
ca, el compromiso que hizo 

el Presidente Boric cuando 
vino, eso no se está cum- 
pliendo a cabalidad, y si no- 
sotros estamos en crisis de 

agua, estamos en crisis dela 
salud, porqueel agua es vida 
y esoessalud”. 

Con un año restante al 

bicentenario, las autorida- 
des locales y dirigentes pro- 
vinciales coincidieron en la 
urgencia de llevar a caboso- 
luciones concretas a las pro- 

blemáticas planteadas, espe- 
rando recibir el apoyo por 
parte de las autoridades del 
Gobierno. (> 

¡Operativo moviliza a un 
centenar de voluntarios 
en las islas Quenac y Tac 
Fundación Correo Esperanza y la Asociación Cristiana de 

despliegue en estos a; 

  

PROFESIONALES DE LA SALUD FUERON EL GRUESO DE ESTE 

Carolina Ruiz Díaz 
cronica(laestrellachiloe.cl 

m un recorrido de cin- 

E-:: por islas de dos 
-omunas del Archipié- 

lago, la Fundación Correo 
Esperanza, entidad de ca- 
rácter social y con enfoque 
misionero, llevó a cabo un 
trabajo en la zona con más 
de 100 profesionales de la 
salud, del área jurídica, tra- 

bajadores sociales y de pe- 
Tuquería. 

Se trata de un operativo 
quese enfocó recientemen- 
te en las islas de Quenac y 
Tac, pertenecientes a las co- 
munas de Quinchao y 
Quemchi, respectivamen- 
te. Un trabajo quese desa- 
rrollójunto ala Asociación 
Cristiana de Profesionales y 
Estudiantes de la Salud 
(ACPS), con el objetivo de 
promover la responsabili- 
dad social, acercando las 

atenciones médicas a las 
comunidades rurales con 

accesos limitados. 
En ese sentido, este des- 

pliegue permitió atencio- 
nesen las postas rurales y a 
domicilio con profesiona- 
les en medicina general, 
nutrición y dietética, trau- 

'matología, pediatría, odon- 
tología, kinesiología, tecno- 
logía médica oftalmológi- 
ca, terapia ocupacional, po- 
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dología y ortopedia, quími- 
cay farmacia, fonoaudiolo- 
gía, enfermería y psicolo- 
gía. 

Igualmente, involucró 
servicios de peluquería, 
además de asesorías jurídi- 
cas y sociales con dos abo- 
gados y dos trabajadores so- 

ciales, 

SERVICIO 
Al respecto, Marta Rivas, 
socia fundadora de la enti- 
dad, indicó que “nosotros 

prestamos servicio durante 
este verano en diferentes 
partes del país,en la Funda- 
ción Correo Esperanza jun- 
to con la ACPS, quisimos 
venira prestar este servicio 
a los habitantes de estas 
dos comunas de la provin- 
cia de Chiloé”. 

“Anteriormente ya ha- 
bíamos estado en Quemchi 
enla misma isla y la convo- 
catoria solo de salud fue de 

23 profesionales dediferen- 
tes áreas y este año la con- 
vocatoria fue de 45 profe- 
sionales, entonces nos dio 
la oportunidad de poder 
compartir también parte 
del equipo con la isla Que- 
nac”, añadió la profesional. 

En cuanto a posibles tra- 
bajos para la próxima tem- 
porada, Rivas acotó que “te- 
nemos la solicitud de más 
sectores, pero de la misma 

GRUPO DE VOLUNTARIOS. 

| Profesionales y Estudiantes de la Salud materializaron el 
partados territorios chilotes. 
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comuna, porque nos reuni- 
mos con el alcalde este año 
y con uno de los concejales 
delacomunidad, pero tam- 
bién tenemos la solicitud 
de otras comunas, enton- 

ces tenemos durante este 

año harto trabajo para po- 
der coordinar si podemos 
abarcar más islas”. 

Por su parte, el jefe co- 
munal quemchino, Javier 
Ugarte (PS), expresó que 
“estamos muy contentos 
dehaber participado con la 
comunidad y por supuesto 
con la Fundación Correo 
Esperanza que estuvo reali- 
zando una serie de activida- 
des durante estos días, con 
operativo médico y por so- 
bre todo ese acercamiento 
espiritual que también tu- 
vieron con nuestras veci- 
nas y vecinos, comparti- 
mos con ellos, fuimos a ac- 
tividades, obras de teatro y 
más”. 

Asimismo, el titular 
consistorial consignó que 
de igual forma “pudimos 
conversar con nuestras ve- 

cinas y vecinos, quienes va- 
loran muchísimo este acer- 
camiento de la fundacióny 
nosotros, por supuesto, 
desde la municipalidad 
también valoramos todo 
esto que han realizado y al 
mismo tiempo agradecido 
deDios”. €
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